

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 449
Palma de Mallorca 15 de Octubre de 1910

La correspondencia para la Redacción dirijase á nombre de Jaime M. Mari y para la de Administración al de Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Francisco Ferrer Guardia

EL 13 DE OCTUBRE

Un año ha cumplido que España pasó por el oprobio más humillante que concebirse pueda ante el mundo civilizado. Sin embargo, Europa entera volvió por su honra y juzgó como se merecían á los que no repararon en inferirle tal afrenta.

La pena capital aplicada al director de la Escuela Moderna, tuvo por origen el enorme delito de haber fundado en Barcelona la enseñanza verdad y librar á la juventud de los prejuicios heredados de nuestros abuelos. Pero en el proceso que se le formó, no se le juzgaba por las causas que anteceden; se le consideraba jefe de rebelión, como único medio de lograr el fin perseguido; y á ello se prestaron los sucesos ocurridos en aquella semana «trágica» que tantos víctimas y sacrificios recuerda.

La reacción, que corroe las entrañas de nuestra por ella abatida España, representada en las personalidades de Maura y Cierva, fulminó contra el hombre libre y de correcta conciencia que tuvo suficiente valor para proceder en consecuencia. De nada sirvió su inocencia; la plaga católica que asola nuestro país le consideraba un estorbo y había jurado su exterminio. Así libre de él, podría continuar su nefasta obra.

Pero héte aquí, que el pueblo en parte está ya capacitado, y, al cumplirse el primer aniversario de tan afrentoso crimen, surge la protesta universal arrollando á los inquisidores á la vez que glorifica al victima.

¡Imbéciles! Creyeron que con su desaparición lograrían intimidar á los continuadores de la magna obra regeneradora, y, hoy es la fecha en que por todas partes fecunda la enseñanza racionalista, como escarnio á los propagadores del obscurantismo y degradadores de la humanidad.

Honremos hoy la memoria del que en vida fué la pesadilla constante del catolicismo fracasado y laboremos sin desmayar hasta lograr transformar la España reaccionaria, en progresiva y culta, cual anhela el pueblo libertador.

Plumazos

La revolución de Portugal es el asunto del día.

Después de haber transcurrido ya bastantes días de declarado el movimiento revolucionario, no se sabe aún con certeza la verdad de lo ocurrido.

Unos atribuyen todo esto á causa de ejercerse la censura en Portugal, otros hacen caso de declaraciones de tal ó cual viajero llegado de Lisboa. Pero apesar de que la prensa llena de una confusión enorme de noticias sus columnas, cabe suponer que á la prensa lo que le interesa es mantener esta incógnita, para hacer más segura la venta de unos cuantos miles de números.

En verdad, la prensa sirve bien al público, con tal de amontonar muchas «perras chicas».

**

El gobierno provisional de Portugal ha decretado ya la expulsión de todas las órdenes religiosas, semilla roedora que azota á los pueblos.

Pío X, el «papá» de los clericales, le saltan las lágrimas á torrentes porque de cada día va recibiendo más adhesiones de la religiosidad de los habitantes de la Tierra, y lo de Portugal es otra adhesión de lo católico que es la Humanidad.

**

En cuanto los jesuitas tuvieron noticia de la orden dada por el gobierno, un escalofrío abrazó su cuerpo, que bien pronto se trocó en ferocidad y odio, llegando al extremo de que el demonio les tentó para que castigaran á los impíos portugueses.

El gobierno ordenó que los militares rodearon el convento, para que el pueblo no se desahiciera del odio que profesa á los secuaces de la religión, cuando de repente se abrieron las ventanas, al mismo tiempo que los guardias caían al suelo ensangrentados.

Los jesuitas habían arrojado bombas de dinamita, nada menos que la friolera de cien, disparando también sus fusiles sobre el pueblo.

He aquí á los clericales convertidos en dinamiteros, por el hecho de mermarles la «gula de su tripa» y negarles el hospedaje.

Seguramente las sotanas debieron pensar, que primero es el estómago y después la religión.

**

Pero suele decirse que á río revuelto, ganancia de pescadores.

Y la ganancia la hemos adquirido los españoles, que muy pronto seremos invadidos por la ola negra de Portugal.

Conste que no se trata de vaticinios ofuscados en mi mente, sino que ya se ha convertido en realidad. En Badajoz ya se deleitan con la presencia de una remesa de monjas, huídas del suelo lusitano.

El pueblo de Badajoz las recibió con una manifestación de «simpatía», acompañándolas al convento donde se hospedan con silbidos é insultos.

Lo que constituye una vergüenza para los clericales que ahora están en los mejores tiempos, pues España demuestra ser eminentemente católica.

Ahora lo que toca hacer á los españoles, es reembarcarles otra vez á libre plática hacia tierras africanas, que allí nos espera nuestro porvenir.

Vivimos en el país celestial. El hambre moneda corriente entre nosotros, y el insecto clerical chupándonos la piel y los huesos.

**

Ya se abrieron las Cortes.

El «democrático» Canalejas se ha salido del compromiso con el «discursito» de costumbre, ratificando en él, lo que siempre ha dicho y nunca ha cumplido.

Después de dirigir sus correspondientes «caricias» á los clericales, la emprendió contra la conjunción republicana-socialista, diciendo que ésta ejerce de factor principal entre las huelgas, para que tengan un carácter político.

Adució el hecho de que la huelga de Bilbao fué política y que el «autócrata» ejerció buen papel.

Y tiene razón. Muy bien sirvió á los autócratas de Bilbao, acumulando allí un contingente de tropas.

Y que la huelga fué política también es cierto. Los obreros transigieron con una fórmula presentada que beneficiaba bastante su miserable situación.

Y esto, francamente, demuestra que la huelga era política.

**

Lo que acaso se le olvidó á Canalejas, fué la promesa hecha á los mineros bilbaínos referente á la nueva ley del trabajo en las minas.

Por si acaso se le hubiera olvidado, nuestro camarada Iglesias le advirtió la falta de no ceder lo prometido.

El servicio militar obligatorio y otras reformas «radicales», también se le han olvidado, pues tenía que tratarse en primer término y ahora resulta que solamente se hallan en estudio.

De modo que cabe suponer, según se ha dicho, que Canalejas está en la balanza del poder, y pronto caerá por la izquierda, ó sea por el plato del fracaso.

Conque, adiós felicidad esperada del «programa radical» de Canalejas.

Corquillas

En el Municipio

Sesión del día 10 de Octubre

A las doce y cuarto se reunió el Ayuntamiento bajo la presidencia del alcalde Sr. Alemañá.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se pasó al despacho ordinario y fué aprobado sin discusión.

Se dió lectura á una proposición pidiendo que se conceda al suburbio del Terreno, permiso para sacrificar ganado de cerda.

El señor Roca Rayó, la apoya y dice que nadie más partidario que él, de que la matanza esté centralizada; pero toda vez que el transporte se verifica en malas condiciones, apoya la proposición.

El señor Ferrer dice, que la comisión de Gobierno y Policía tiene el propósito de denegar todos los permisos que se soliciten, ya que la matanza de cerdos es muy distinta á la del ganado lanar.

El señor Roca Rayó dice, que en vista de lo manifestado por el señor Ferrer que se da por conforme.

Intervienen en este asunto el señor Obrador y el Alcalde, y después de varias manifestaciones

por ambos señores, quedó desestimada la proposición.

Se dió lectura á las condiciones de la subasta para el suministro de pan y rancho de los presos de la Cárcel, para el año 1911.

El compañero Roca dice que se vá á ocupar de la comida de los presos, y pone á la consideración de los señores concejales, el tipo de la subasta para el suministro de pan y rancho. Dice que en el pliego de condiciones de la subasta para el presente año, figuran para la ración de pan 13 céntimos, y para la de rancho 22; quedando en la subasta adjudicada para la ración de pan, 11 céntimos y la de rancho 17. Se dan dos comidas al día; resultando que para la manutención de una persona, el Ayuntamiento paga 56 céntimos.

¿Es posible señores concejales, dar de comer á un hombre? ¿Que es lo que se le puede dar con tan exigua cantidad, que sustancias alimenticias pueda tener la comida de rancho, con 17 céntimos? Y á esto debemos descontar los gastos que tiene el contratista para la condimentación, local apropiado, personal empleado y ganancia que ha de tener; ¿que cantidad líquida nos va á resultar para el rancho? Creo que será muy poca cosa y por esto, no es extraño que la comida que se dá sea mala; yo la he podido comprobar y ni cerdos se la tragan. No, no es posible que seres humanos tengan que estar sometidos, por la ley de la necesidad y conservación de la vida, á comer un rancho tan malo como el que se dá á los presos.

En resumen, propongo que se aumente con un real diario la manutención de cada preso; y si no se quiere gravar los fondos municipales con este aumento, que se les dé los 70 céntimos que figuran en el pliego de condiciones de la subasta, que creo que quedarán contentos; no sería nada nuevo el darles el dinero y ellos se juntasen por grupos y condimentasen la comida; hay una infinidad de penales en España, que se les dá el dinero y los presos se cuidan de hacerse la comida.

Tomó parte en el asunto el señor Ferrer de San Jordi, como individuo de la comisión de Beneficencia y Fomento, diciendo que algunas veces á probado el pan y rancho, y, que en realidad era bastante pasante, no es tan malo como se quiere suponer; que ha estado presente algunas veces cuando se reparte el rancho y ha preguntado si les gustaba y siempre le han dicho que sí; y en cuanto á la cantidad del rancho y peso del pan el contratista cumple la contrata.

El compañero Roca rectifica y dice al señor Ferrer, que los presos no dirán nunca á los señores concejales que el rancho sea malo, porque están sujetos á la disciplina de los penales, y si lo dijieran saben lo que les espera; en cuanto á la cantidad del rancho y pan no tiene nada que decir, es en la calidad donde yo me fundo.

El señor Descallar, dice que abunda en las manifestaciones del compañero Roca que se debe aumentar el precio á la dieta de los presos á fin que sea mejor la comida.

El señor Planas, dice que él abunda en las ideas que el rancho no es tan malo como se quiere suponer, y lo que lo demuestra es, que tan pronto quedan en libertad, proceden de modo que los encierran de nuevo. Le interrumpe el compañero Roca y le dice, que esto no es razonar (y pudiera haberle dicho, esto es rebuznar) y si no fuera que no viene al caso ahora, le demostraría el porqué de estas reincidencias que no son por que á la cárcel se esté bien.

Rectifica el señor Ferrer de San Jordi y dice que la cantidad que hay fijada para la manutención de los presos es la misma que la que se viene dando desde hace bastantes años y que hay muchos penales que solo tienen 50 céntimos

para la manutención de cada preso. Nuestro compañero le dice, que también hay muchos penales de España que la cantidad señalada para la comida de los presos es de 75 céntimos, los hay también que les pasan una peseta diaria y hasta los hay también, de una peseta cincuenta céntimos, y los comestibles no están tan caros como están aquí; porque nuestra Plaza es una de las más caras de España; que se entere la Comisión de Beneficencia y verá que es una verdad lo que he manifestado.

El Sr. Quijada interviene en el asunto y entre otras cosas dice, que el pan y el rancho, es malo, que él siendo individuo de la Comisión de Beneficencia, probó el rancho y no lo pudo tragar, y el pan, una vez se hizo el análisis y se comprobó que había otras sustancias que no eran baratas; de modo que siempre ha pasado lo mismo y hay que hacer una reforma en la manutención de los presos.

El señor Alcalde dice que está conforme con lo manifestado por nuestro amigo, y, que este asunto vuelva á la comisión; que cuando se haya de tratar, sea convocado el compañero Roca para llegar á un acuerdo concreto.

Así quedó aprobado.

El señor Quijada usa de la palabra y dice: señores concejales, no voy á presentar ninguna proposición, pero si exteriorizar la inmensa satisfacción de la minoría Republicana, por haberse proclamado la República en Portugal; y añade, todos debéis de recibir ésta noticia con júbilo, porque los liberales, ven el progreso de sus ideales y los conservadores, una voluntad de Dios, y éste como es todopoderoso, ha hecho que se implante la República en Portugal, como también hará que pronto la tengamos en España.

El señor alcalde dió cuenta de algunas medidas que había adoptadas para que no se alterasen los precios de la carne, y propuso el nombramiento de una comisión para que entienda con el abaratamiento de las subsistencias y fué aprobada.

El concejal de las representaciones señor Canet, dió cuenta del viaje de recreo que hizo á Cádiz á cuenta del pueblo.

También dijo que había sido muy bien acogido por todas las partes que fué invitado en representación del municipio de Palma.

Y después de algunas felicitaciones que le otorgaron varios concejales, se levantó la sesión.

Obras son amores

Los abajo firmantes, padres de alumnos que concurren á la Escuela de la Federación de sociedades obreras.

Certifican: Que en el tiempo, que dicho establecimiento está regentado por el *Profesor Racionalista*, Don Agustín Pérez Ferrando, notamos una diferencia tal, en la enseñanza, y un progreso en la instrucción y educación de nuestros hijos, que no tenemos otro remedio que manifestarlo, siempre que haya lugar:

Y para satisfacción del Centro Instructivo como del mencionado Profesor, y también para que sirva de estímulo á los padres de familia, firmamos la presente en Palma de Mallorca á 11 de octubre de 1910.

Juan Moll—Juan Aguiló—Gabriel Picornell—Antonio Sampol—Miguel Crespi—Mateo Campomar—Francisco Rigo—Guillermo Picornell—Francisco Cabotá—Miguel Colombás—Miguel Aguiló—Bernardo Fuster—Andrés Gordiola—Bartolomé Sureda—Miguel Alou Muntaner—Joaquín Comas—Miguel Rumualdo—José Bujosa—Miguel Picornell—Vicente Paul—Antonio Crespi.—Siguen las firmas.

Certificado

Hace medio mes que tengo como profesor al señor don Agustín Pérez Ferrando en *gramática y lenguaje castellano*.

A mi gran satisfacción noté y al cabo de pocos días bajo su práctica enseñanza un gran éxito.

Precisamente en este me es fácil de juzgar por haber probado, aquí ya, con algunos maestros sin, notar ni al cabo de un mes el menor efecto.

La enseñanza de señor don Agustín Pérez Ferrando es de las mejores y efectivos resultados.

Certificado en Palma de Mallorca el 12 de Octubre de 1910.

Santiago B^{to}. Schmid

Don Pedro Fiol Puigros, vecino de esta Villa. Certifico: Que teniendo como Profesor para mis dos hijas á D. Agustín Pérez Ferrando, (Maestro Racionalista), Regente del Centro Instructivo de Sociedades Obreras, y encontrándose una de ellas á la edad de 19 años sin saber leer ni escribir, después de asistir á escuela 4 ó 5 años y tenerla que retirar por manifestarme varios maestros que no era posible enseñarla por falta de inteligencia hoy, gracias al mencionado Profesor, por sus procedimientos prácticos de enseñanza, hemos obtenido el triunfo, en cuatro meses, de que la joven referida (Amalia Fiol) deje de ser analfabeta.

Y para que sirva de estímulo y para honra de quien con tanta paciencia y habilidad hace bien por sus semejantes, la presente en Palma de Mallorca Octubre de 1910.—Pedro Fiol.

DESDE BÉLGICA

El mártir del 13 Octubre 1909

Al recordar que hoy hace un año en los fosos de Montjuich exhalaba su último suspiro un hombre, un redentor, D. Francisco Ferrer Guardia, imposible me es, no dedicarlo desde tierras lejanas mis sentimientos transmitidos por incierta mano; pues tiemblo de rabia y coraje, al pensar que aún los responsables de su muerte Cierva y Maura han sido proclamados, por algún pueblo, sí... pueblo que aún vive en el letargo de la barbarie, sus representantes en las Cortes.

¡Viva la Escuela Moderna! fué su última articulación ¡Viva una y cien mil veces repito yo y todo aquél que desea respirar el sincero y puro ambiente que dá la palabra «libertad».

El glorioso mártir, Ferrer Guardia, era un obstáculo, obstáculo que impedía al jesuitismo, al clericalismo y á toda esta podredumbre amparada por el «Moruno» Cierva y por el «Moruno» Maura, que durase por más tiempo el pueblo subyugado á sus caprichos inquisitoriales.

Las doctrinas de Ferrer eran la redención del pueblo, redención que poco hubiese tardado en gozar éste, y éste fué su único pecado su único crimen!

Para engañar al pueblo (cosa que no consiguieron), aprovecharon la semana trágica (según ellos) para desarrollar la extratragema que llevaron á cabo y dió por resultado el fosilamiento del mártir, publicando y aportando datos y testigos, en demostración de que habíase visto, como jefe, dirigiendo grupos de sediciosos, incendiarios de conventos, de saqueadores, etc., datos y testigos que llevaron por divisa la falsedad y que el pueblo de España y Europa entera, no ignora.

¿Tú inmortal Ferrer, jefe de sediciosos, de incendiarios y de saqueadores? No, aunque así te conste en el proceso que te se formó, el pueblo

español y toda Europa civilizada, sabe eres inocente, y si, solo fuistes por tus enseñanzas purificadoras, el blanco de hombres que se llaman fervientes católicos, apostólicos y romanos, y en cambio bajo el hábito que ostentan, llevan ocultos los instintos de fiera repulsiva.

Si, Ferrer amante de la libertad del pueblo, sirvió cual carneza para que en ella se cebaran el tristemente Cierva y compañía.

¿Y esos fueron los que protestaron ante la salvajada de Mulay Hafid cuando lo del Roghi? Risa y lástima á un mismo tiempo me infunde tal contraste.

Y para este primer aniversario, del que no me cansaré en repetir, mártir, los que le condenaron no se abrazarán igual como hicieron en las Cortes, en el discurso Ciervuno, y se ocultarán siete estados bajo tierra para que el pueblo no les haga recordar tal fusilamiento? No importa, el peso de sus conciencias basta.

Concluyo, pues mi pluma se resiste, ante tal espeluznante barbarie; pero no sin antes dar un ¡Viva á la Escuela Redentora! y á su director el glorioso mártir de la conciencia Don Francisco Ferrer Guardia al que el pueblo español sabrá vengar.

A. Perez Aenjo

Huy «Nord» 13 10 910.

¡Llor á la República portuguesa!

Llor, pueblo que de la península Ibérica formas parte, tu que con tu voluntad y unión has sabido desembarazarte de ese régimen antiguo llamado monarquía. Te saludo para decirte que el trueno del cañón revolucionario de tu pueblo admiró al mundo entero hasta en sus concavidades más hondas.

El pueblo español que ama lo próspero, ha visto en tu levantamiento la acción del que se siente herido en su dignidad y harto de sufrir vicisitudes del régimen que imperaba, álzase cual león herido y mata y destruye la causa de su opresión.

Pueblo lusitano, llor para tí y para los que en aras de la libertad como tributo á su idea, ofreció la preciada vida de padre de familia, de hijo cariñoso, de esposo querido. Pueblo que de tu seno has sacado á la luz pública, hombres de la valía y talla de Teófilo Braga, Bernardino Mochado, Alfonso Costa y tantos otros, ya otros oscuros en el limbo mundanal; pero que en el momento oportuno harás resaltar sus dotes intelectuales, los que cual ti piensas echamos al aire para que la brisa te lo traiga el grito sublime de ¡Viva la República! que en su tiempo reivindicará á todas las Naciones del yugo opresor y hará que las tiene aún en el estado de la esclavitud forzada como á tí ¡oh, pueblo lusitano hasta hoy has estado!

Ese grito que reyes, príncipes, magnates, burgueses y toda esa gente que vive á costa del misero pueblo, oyen con miedo, pues ven en él al enemigo formidable que pedirá cuentas de la conducta seguida con el pueblo.

El día que la conjunción de las almas sea un hecho y brote sin forzamientos, sin escrúpulos, sin pesimismo de ninguna clase de las conciencias ¡Viva la República! ese día en que esa articulación valiosa resuena en todas las naciones cual ha resonado en tus calles y plazas, ese día ¡oh pueblo ideal! en fraternal concierto de pueblos brindaremos por la paz é igualdad con gritos de gloria el nuevo régimen.

Pueblo portugués, defiende ese estado nuevo con tesón y valentía, que al lado del grito que en la noche memorable lanzásteis al viento, vá el

de enhorabuena y admiración de los que aman la libertad.

¡Viva la República portuguesa!

E. Frau

ANIVERSARIO

El día 13 de este mes cumplió el primer año de la muerte violenta del hombre inocente. Los que creyeron y siguen creyendo que la obra que hacia esta intelectualidad conocida era grandiosa por la magnitud que encerraba en sí, habrán sentido al cumplir el 1.º aniversario, un escalofrío de rebeldía contra los que por saciar apetitos brutales decretaron la muerte del valeroso Ferrer, que delante los fusiles inconscientes aguardó impasible, lleno de audacia retadora, la bala reaccionaria que tenía por misión el quitar una existencia indelible cual coraza de acero, y al unísono del viento que silencioso y ruburoso surcaba pacientemente los nefastos fosos del malhadado castillo de Montjuich, con patente y cálido acento el cual hizo temblar el pavimento que del rocío estaba chamuscado, hizo vibrar cual campanada lúgubre en los corazones del pelotón, el grito de ¡Viva la Escuela Moderna!

Los que sentenciaron y aprobaron la sentencia recaída al hombre que por regenerar á la humanidad sucumbió mártir de sus ideales, aparecerá constantemente delante de ellos y brotará de su boca palabras que reprocharán la inicua conducta seguida contra él, pues los que creyeron que matando Ferrer Guardia, frustaban el germinamiento de su comenzada obra ¡cuán equivocados iban! cuán equivocados iban al creer que inutilizando un cuerpo para su funcionamiento, también inutilizaban la idea, el comenzar de la obra, ¿quién quita, quién detiene eso? nadie, ni la fuerza bruta, ni el ultramontañismo, ni los que veneran lo viejo cual imagen infalible, acorralaron sin dejar fructificar la idea, que en hora de regocijo le sugirió su entendimiento, espíritu invencible en que el batallar constante no le hizo mella de ninguna clase.

La Juventud que es la que de sus textos ha de sacar provecho efectivo para ir transformando la vieja y antihumana sociedad en sociedad próspera y culta, es la que con más amor y cariño ha de ver en Francisco Ferrer y Guardia la figura del regenerador que cual potente foco de luz brillante iba en finísimos hilillos de saber derramando lo que con su voluntad de acero acaparó en su cerebro, para irlo dando desinteresadamente al que se encontraba necesitado.

Saludemos los jóvenes este 1.º aniversario con cantos de gloria al león de melena dorada por el saber, que delante las bocas frías de los maüzers con toda su entereza echó traspasando fronteras el invicto grito de ¡Viva la Escuela Moderna!

E.

Triunfo de los ebanistas de Orense

Después de trece semanas de denodada lucha, han obtenido un colosal triunfo, los obreros de este ramo industrial. «El Desarrollo del Arte» sociedad de obreros carpinteros y artes similares de Palma, les ha venido prestando su solidaridad todo el tiempo que ha sido necesario, pues ambas sociedades, pertenecen á la «Federación Nacional de Obreros en Madera» de España y á la Unión General de Trabajadores respectivamente.

Pedían estos los compañeros la jornada de nueve horas que era antes de diez y diez y medía, obteniendo satisfacción completa en todas sus demandas. Los que han actuado de «esquirols» han tenido que hacer el desahucio.

EXPULSIÓN

La Recompensa del Trabajo sociedad de constructores de calzado de Lluchmayor, ha expulsado de su seno á Juan Salvá Gamundi por no querer abandonar el trabajo en la fábrica de Juan Salvá que trabaja, según acuerdo de la sociedad.

Lluchmayor 12 Octubre 1910.

Á la memoria de Ferrer Guardia

Velada neerológica

En el Centro de Unión Republicana tuvo lugar el último jueves día 13, una reunión para conmemorar el primer aniversario del fusilamiento de Francisco Ferrer Guardia.

La concurrencia que asistió al acto, fué extraordinaria. El local fué insuficiente para contenerla, teniendo que quedar fuera del local gran número de personas.

Usaron de la palabra el joven propagandista republicano Sr. Agustín, nuestro compañero Jaime Marl, D. Luis Marl y D. Jerónimo Pou. Todos ellos hicieron acerada crítica del fusilamiento de Ferrer, haciendo notar con pruebas de la más estricta claridad, la inocencia de la víctima de los reaccionarios.

Arreciaron en sus ataques contra las instituciones religiosas, por ser éstas las que ejercieron de principal factor, para que se consumara el asesinato de Ferrer.

Por último dirigieron un fraternal saludo á los republicanos portugueses, por el triunfo obtenido en la vecina nación.

El notable escritor D. Gabriel Alomar, que también asistió á la velada, leyó unas cuartillas relacionadas con el acto que se celebraba, las que fueron abogadas con ruidosos aplausos de la enorme concurrencia allí congregada.

Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos.

A las diez, se dió por terminado el acto.

Recaudación voluntaria á favor de los huelguistas zapateros del taller de D. Jaime Ros.

Miguel Salvá, 0'50.—A. M. 1'00.—Benito Pujol, 3'00.—Sebastian Ramis, 0'30.—Andrés Gordiola, 0'50.—Magin Mora, 0'25.—V. G. 0'50.—Bartolomé Campins, 0'25.—G. B. 0'40.—Un compañero, 0'25.—Manuel Hurtado, 1'00.—Matias Pujol, 0'50.—Alfonso Lozada, 0'50.—Francisco Roca, 0'50.—Nadal Ferrer, 0'50.—Miguel Enseñat, 0'25.—Matias Mas, 1'00.

Suman 11'50.

«El Desarrollo del Arte» Bernardo Oliver, 0'20.—Lorenzo Patmer, 0'25.—Gabriel Picornell, 0'25.—Taller de Segura, 2'05.—Jaime Vicens, 0'25.—Enrique Martí, 0'25.—Sebastián Poeh, 0'25.—Antonio Ferrer, 0'25.—Antonio Guasp, 0'25.—Juan Gomila, 0'20.—Miguel Crospi, 0'25.—José Gomila, 0'30.—Franco Borrás, 0'25.—Miguel Jaume, 0'25.—Marí, 0'25.—Suau Antonio, 0'25.—Bibiloni Antonio, 0'25.—Vila Jaime, 0'20.—Ferrer Juan, 0'25.—Ferrer José 0'25.—Comas Jaime, 0'25.—Galmes Bernardo, 0'15.—Morey Jorge, 0'15.—Daniel Bauzá, 0'25.—De cuotas reglamentarias 15'75.

Suman 23'25.

«Unión de Cortidores» M. Picornell, 0'25.—J. Mezquida, 0'20.—M. Mas 0'25.—T. Rodríguez, 0'10.—S. Bonet, 0'10.—J. Campoamor, 0'10.—J. Vidal, 0'20.—R. Sastre, 0'35.—S. March, 0'60.—A. Llabres, 0'25.—J. Capó, 0'10.—P. Antich 0'25.

—J. Balaguer, 0'10.—E. Pomar, 0'15.—G. Sastre, 0'10.—J. Moll, 0'25.—G. Sbert, 0'25.—M. Pons, 0'10.—M. Cardell, 0'25.—F. Torrijos, 0'25.—J. Oliver, 0'25.—G. Homar, 0'25.—M. Pujol, 0'50.—M. Llinás, 0'25.—S. Sabater, 0'30.—P. Pol, 0'30.—L. Palmer, 0'20.—J. Calafat, 2'00.—M. Garau, 0'20.—B. Més, 0'25.—G. Picornell, 0'15.—J. Palmer, 0'15.—J. Guijarro, 0'15.—J. Marrón, 0'25.—A. Sampol, 0'50.—De cuota reglamentaria 23'00.

Suman 34'90.

Según la Biblia

«Sarai mujer de Abram no le paría; y ella tenía una sierva Egipcia que se llamaba Agar. Dijo pues Sarai á Abram: Ya ves que Jehová me ha hecho estéril: ruégote que entres á mi sierva; quizá tendré hijos de ella. Y atendió Abram al dicho de Sarai. Y Sarai, mujer de Abram, tomó Agar su sierva Egipcia, al cabo de diez años que había habitado Abram en la tierra de Canan, y dióla á Abram su marido por mujer.

Y el cobabitó con Agar, la cual concibió; y cuando vió que había concebido, miraba con desprecio á su Sarai.

Entonces Sarai dijo á Abram: Mi afrenta sea sobre ti: yo puse mi sierva en tu seno y viéndose embarazada me mira con desprecio; juzgue Jehova entre mi y ti. Y respondió Abram á Sarai: He ahí tu siervz en tu mano: haz con ella lo que bien te pareciese. Y como Sarai la afligiere, huyose de su presencia.

Y hallóla el ángel de Jehová junto á una fuente de agua en el desierto, junto á la fuente que está en el camino del Sur, y le dijo: Agar, sierva de Sarai, ¿de donde vienes tú y á donde vas?

Y ella respondió: Huyó de delante de mi señora Sarai.

Y dióla el ángel de Jehová: Vuélvete á tu señora, y ponte sumisa bajo su mano. Dióla también el ángel de Jehová: Multiplicaré tanto tu linaje que no podrá ser contado á causa de la muchedumbre. Dióla aún el ángel de Jehová: He aquí que has concebido y parirás un hijo, y llamarás su nombre Ismael, porque oído á Jehová tu aflicción. Y el será hombre fiero; su mano contra todos y la mano de todos contra él, y delante de todos sus hermanos habitará.

Entonces llamó el nombre de Jehová que con ella hablaba: Tú eres el Dios de la vista; porque dijo: ¿No he visto también al que mueve? Por lo cual llamó al pozo, Pozo del Viviente, y que me ve.

Y parió Agar á Abram un hijo, y llamó Abram el nombre de su hijo, que le parió Agar, Ismael.

Cuanto más estudiamos la Biblia, más enredos y mentiras encontramos. ¡El colmo! ¡Vamos! ¡Que atravesé á decir que un ángel se apareció á Agar! ¡Vamos! ¡que Sarai y su marido ser escogidos por Jehová!

Ni Dios ó Jehová puede meterse en semejantes cochinerías; ni se apareció tal ángel, ni se han aparecido nunca. Lo que pasó, fué: que Abram se burló de la pobre sierva, y su mujer, como es natural, se enfadó con él; y como entonces con los siervos se jugaba como con un perro, á la pobre muchacha la arrojaron al campo, y un pobre hombre la recogió.

Esto que vió Abram, buscó á Agar, la llevó á su casa, y trágala, trágala tu, á Sarai le dijo: y al infeliz caritativo lo mandó crucificar.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

Desprendimiento patronal

En el artículo que publicamos la semana pasada con el mismo título que encabeza estas líneas, el cual trataba de un hecho sucedido entre un patrono y un obrero, debemos hacer constar que en dicho artículo no sonaba el nombre del obrero trasquilado.

Para que los obreros curtidores sepan de que individuo se trata, consignamos hoy su nombre que es el de Salvador Vidal (a) «Moxe negra».

Los obreros del gremio de curtidores que no estén enterados de lo que sucedió entre D. Pablo Cavaller y el obrero citado, basta que hojeen el número de la pasada semana y se harán cargo de ello.

Honrando á Ferrer

«La Juventud Socialista Palmesana» queriendo dar fé de su amor á la justicia y comprendiendo que el fusilamiento de Francisco Ferrer Guardia perpetrado en los fosos de Montjuich fué injusto, ha acordado celebrar mañana domingo á las cuatro y media de la tarde un thé, para honrar la memoria de la víctima del clericalismo y admirado apóstol de las ideas modernas.

El acto tendrá lugar en el local del Centro Obrero, Socorro, 122, pral.

El gremio de vidrieros

Acaba de constituirse la sociedad de este gremio, bajo el nombre de «La Redención del Obrero» y cuya junta directiva es como sigue: Presidente, Antonio Gordiola Perpiñá; Vice-presidente, Bernardo Balaguer Paul; Secretario, Pedro Mir Trias; Vice-secretario, Francisco Balaguer Paul; Contador, Ramón Vidal Clar; Revisor, Eugenio Tornet Perez; Tesorero, Antonio Font Garcia; Vocales; 1.º, Francisco Gordiola Perpiñá; 2.º, Juan Mari Horraob; 3.º, Gabriel Paul Amengual; 4.º, Adolfo Juan Oliver.

Los obreros vidrieros han dado un buen paso, que esperamos irá seguido de otros, hasta libertarles de la esclavitud en que están sujetos.

Un aplauso á los obreros vidrieros por su amor á los ideas emancipadoras.

Movimiento Juvenil

Ferrol.—Esta Juventud en su última junta general ordinaria acordó solicitar su ingreso en la Federación.

—Han dado principio á un curso de conferencias socialistas con una escrita del compañero F. Lorenzo acerca del tema «Comentarios al Programa Socialista», en la que este camarada estuvo muy acertado, tratando punto por punto el programa de nuestro Partido.

También ha celebrado un importante mitin, con el concurso de las Sociedades obreras de la localidad, para conmemorar el primer aniversario del fusilamiento de Ferrer, de la revolución en Cataluña y de la salvaje represión que las hienas mauristas llevaron á cabo con motivo de dichos sucesos.

A consecuencia de este mitin han sido encarcelados cinco compañeros de la localidad, entre ellos nuestro camarada Gonzalo Pantin, de la Juventud, por haber tratado como se merece al furibundo reaccionario y desdichado gobernante Antonio Maura.

Pero nada consiguen con esto las democráticas autoridades que los rigen, pues á medida

que erocen las persecuciones aumenta el entusiasmo de aquellos bravos luchadores por la causa socialista.

Capdepera.—Hácese los trabajos necesarios para constituir en este pueblo una Juventud Socialista.

Entre los jóvenes reina gran entusiasmo.

Correspondencia administrativa

SANTA MARIA.—J. O.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 Octubre de 1910.

SOLLER.—L. R.—Recibidas 8 pesetas, pagado hasta 30 de Septiembre de 1910.

SITJES (Barcelona)—J. D.—Recibida 1 peseta, por conducto de *El Socialista*, pagado hasta 30 de Junio de 1910.

CAPDEPERA.—J. T. O.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 Septiembre 1910.

REPUBLICA ARGENTINA.—M. C. P.—Recibidas 5 pesetas, pagado hasta 31 de Marzo de 1911.

“Unión de Curtidores,” DE PALMA

El jueves día seis á las ocho de la noche, reunióse la Sociedad de Curtidores al objeto de discutir la conveniencia de ingresar á la Unión general de trabajadores de España y forma de prestar la solidaridad á los huelguistas zapateros de Palma.

Al acto se invitó al compañero Mari al objeto de manifestarles la importancia del organismo Unión General de Trabajadores, así como también el deber de prestar la solidaridad en sus diferentes aspectos.

La idea del efecto que produjo la reunión, el haber acordado satisfacer veinticinco céntimos de cuota reglamentaria además de abrir una suscripción voluntaria; como también el acuerdo de pedir el ingreso en la Unión General de Trabajadores.

Las palabras del Evangelio «Bienaventurados los pobres de espíritu», son lo más espantoso de las falsedades que por espacio de siglos han tenido á la humanidad en un pantano de miseria y servidumbre. ¡No, no! ¡Los pobres de espíritu son forzosamente rebaño, carne de esclavitud y de dolor! Mientras haya multitud de pobres de espíritu habrá multitud de miserables, de bestias de carga explotadas y devoradas por una ínfima minoría de ladrones y bandoleros.—Emilio Zola.

Policia argentina en Europa

Entre las medidas que el Gobierno ha resuelto adoptar con el objeto de impedir que ingresen en el país elementos peligrosos á quienes les correspondería aplicar la ley de expulsión, figura la organización de un servicio especial de agentes de policia, con residencia en los puntos de embarque y que en casos determinados viajarán á bordo de los vapores para vigilar de cerca á pasajeros sospechosos.

Se encargará de organizar ese servicio de vigilancia al jefe de la sección orden social, Viera Latorre, quien desempeñará las funciones de inspector general y permanente en París, Bremen, Hamburgo, Burdeos, Coruña, Vigo, Barcelona, Marsella, Génova, Nápoles y otros puertos.

Ya ves, pues, la gran democrática Argentina.

(Se recomienda su reproducción en la prensa obrera y anarquista).